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平成２３年度 船橋市総合防災訓練報告 

 

８月７日午前１０時から飯山満公民館で防災

訓練説明会を実施しました。 

当日は参加者の自己紹介の後、東日本大震災の

発生が昼間だったことから市の訓練方式に変更

があり、災害対策本部から直接、各避難所と通

信する方式となりました。 

この方式は、今回実験的に実施するもので今

後も継続するか否かは未定です。連絡会として

は従来どおりの地区統制局と避難所との通信、

本部統制局と避難所との通信（西部地区のみを

対象）を併用して実施する事になりました。 

当日の参加局は２６局と防災課２名が参加し

ました。８月２８日の防災訓練当日は、本部統

制局を含めて参加局は３０局でした。訓練終了

後の反省会は午後１時から飯山満公民館で１６

局が参加して行われました。反省会の詳細は次

頁に、市からの礼状は最終頁に掲載しています。

                                行事担当 ＪＨ１ＭＱＣ 髙城 

会員の増減について(入会、退会のお知らせ) 

入会者 7 月入会 JA1ETG 石田さん・JK1EKU 興松さん、10 月入会 JA1IQX 宇田川さん、退会者 7 月退

会 JF6FET白根さん、8月退会JQ1KXE今井さん、となり会員数は10月末において７８名となりました。 

説田会長「ちば 教育と文化」に連絡会の紹介記事 

ホームページには、原文が掲載されていますが、千葉県教育文化センター発行の「ちば 教育と文化」 

No,78 特集 東日本大震災 千葉県からの報告という特集記事の中で説田会長が船橋市におけるアマチュ

ア無線による災害ボランティアと題して寄稿されています。 

概要は、今回の震災についての通信の状況、アマチュア無線の活用と千葉県のアマチュア無線の非常通信

の取り組みについて、また船橋市アマチュア無線非常通信連絡会の活動内容についての紹介をされました。 

事務局からのお知らせ 

□免許状の更新等について（平成２３年１０月末日現在） 

 ☆ここ半年以内に無線局免許の有効期限が切れる局 

 ・ＪＯ１ＣＩＵ・ＪＦ１ＯＮＱ・ＪＮ１ＴＱＪ・ＪＮ１ＸＡＢ・ＪＧ１ＤＶＹ 

・７Ｌ４ＷＨＩ・ＪＡ１ＷＬＯ・ＪＮ１ＡＶＧ・７Ｍ４ＡＩＤ     

 ☆免許状の有効期限がきれている局 

・ＪＮ１ＫＰＢ・ＪＥ１ＱＦＹ               事務局担当 防災課  鴻﨑  
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平成 23 年度 船橋市総合防災訓練 非常通信訓練 反省会 

日時：平成23年8月28日 13:00～15：00 場所：飯山満公民館和室2 

出席者：高城(JH1MQC)、島村(7L1TTH)、清水（JH1APY）、吉野（JS1IWA）、説田（JA6AZE）、伊藤(JA1OEV)、 

久留田(JM1MUA)、高間(JH1GEN)、阿部(JA1OQX)、稲村（JA1WHD）、岡村（JE1FTN）、矢野（JF1XPH）、 

小池（JG1DVY）、小野（JA1IWO）、岩橋（JA1XQC）、山本（JA1TRM）         敬略順不同 

 

各担当の報告まとめ 

本部統制局報告  （７L1TTH） 

・ 西部統制局の休止は、市の防災課に示していた「地区統制局を維持したいという方向に反してい

た。  

・ 年一回の訓練であるが、連絡会会員に、地区統制局を経験していただきたい。 

 通信に関して・・・市のＭＣＡ無線１箇所がダウンしたが、なんとか復旧した。 

西部地区  

①小栗原小学校 （JA1WHD）（JE1FTN） 

最初の電文、報告内容が分からなかった。 

（本部統制局から地区統制局に対する訓練  

地震発生の報告） 

通信文について、市の方が扱いを理解して  

いないようだ。 

(訓練写真提供 JE1FTN) ⇒ 

②法典小学校 （JF1XPH） 

当初は、誰も居なかった。また、市の方がチョ 

ッキを着用せず探すのに迷った。 

体育館入り口に設置してアピールした。 

③丸山小学校（JG1DVY） 

西部地区統制局がなく、直接本部統制局との交信であった。 

アローラインアンテナを設置、バッテリー運用 結果はOK。 

教頭先生が、元Hamであってご理解いただけた。 

名刺代わりにQSLカード３７枚を会場で配布した。(５０枚持参していた。) 

中部地区 

①高根東小学校 （JA6AZE） 

自治振興課の方（タナハシ氏）が班長、 教頭先生が班長さんを連れてきてくれた。 

何も問題なく非常にスムーズであった。 

②金杉台小学校 （JA1OQX） 

電文のペーパーが２枚あるといわれたが、受け取らなかった。職員が班長の名前を知らなかった。 

参集職員４名と、先生３名であった。 訓練は講堂内でトイレの組み立てなどを実施していた。  

小学校の１階が教室でなくなり備蓄倉庫となっていたのには驚いた。（生徒の減少も） 
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③御滝中学校 （JH1GEN） 

御滝中学校では、避難所としての訓練が、はじめて実施された。校長先生、教頭先生を含め皆さん

参加されていた。避難所生活に必要な訓練、特に仮設トイレの設営として体育館の脇に穴を掘るな

どの訓練をした。 

④中部地区統制局 （JM1MUA）（JA1TRM） 

電文に・・・報告シロという表現にはびっくりした。 今後は表現の内容を考慮して欲しい。 

芝山消防署玄関入り口に設置、机は消防署が用意していてくれた。 

机に、中部統制局の看板を貼り付けて運用した。 

   東部地区 

①東部地区統制局 （JS1IWA）（JA1IWO） 

消防署の屋上にテーブルが準備された。 

２ｍハンディ機の運用、電池がアウトになった。予備電池必須 

地区統制局初体験、JS1IWA吉野さんと連携して対応した。 

②前原小学校 （JA1OEV） 

３階屋上に八木アンテナを設置して運用、学校の先生の対応もよく非常にスムーズであった。 

北部地区 

①小室小学校 （JH1APY） 

  市職員との打合せで、避難所班長（豊富出張所職員）と、防災課との連携に疑問？ 

  マニュアルを渡された。  

  本部からの電文が、イリョウキュウゴショ のはずが、ヒジョウキュウゴショと 

  替わって伝えられてきた。途中で間違って伝達されないような対策が必要と思える。 

 ②北部地区統制局 

小室小とは伝播状態が良くなかった 

使用チャンネルを事前に決めておけばよかった 

 

意見交換 

１)報告の方法について 

・個別に、電文を愚直に伝えるのが訓練ではないか ⇒ 本番に役立つ 

・同じ電文の場合、避難所からの情報を地区統制局でまとめて本部へ報告してはどうか? 

依頼電文は正しく、報告は簡潔に必要な情報を送る（効率的） 

・特定の避難所からの情報伝達は従来方式、地区統制局の配下となっている複数の避難所の情報収

集をする場合には地区統制局に指示を出して欲しい。使い分けをしてはどうか? 

・依頼電文を地区統制局宛にするとか、いろいろ使い分けてはどうか? 

２)通信訓練について 

・年に一度の訓練でなく、今後いろいろ実施してみては。 

・以前に実施した特別オン、エア、ミーティングのようなデータ収集をかねての実施もどうか。 

・ 実際に災害が発生した場合を想定して、ネットワークが立ち上がるかどうかの検証をしては？ 
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市政功労表彰を４名が受彰 

ＪＡ6ＡＺＥ説田 記 

非常通信連絡会からＪＡ1ＱＣ山本宗一ＯＭ、ＪＡ1ＥＤＪ篠田一郎ＯＭ、ＪＨ1ＭＱＣ髙城利夫さん、

そして私ＪＡ6ＡＺＥの４名が市政功労（防災防犯功労）を受彰しました。今回の受彰は連絡会発足以来３

５年に渡り連絡会の活動が市の発展に寄与した事により表彰されたものです。受彰式は１１月２日に船橋

市役所１１階の大会議室に市政有功、市政功労、教育功労、善行など２３４人、４２団体が藤代孝七市長

から表彰状と記念品を頂きました。（ＪＡ1ＱＣ山本宗一ＯＭ、当日は欠席） 

防災防犯功労は今までは団体が対象で、個人に対しては初めてのケースではないかと思われます。また、

表彰式の後、地下食堂で祝賀パーティーが開催され受彰者の皆さん及び市長、副市長、市会議員の皆さん

と懇親を深めて来ました。因みに水野副市長はＪＰ1ＴＥＪで1級のライセンス、渡辺賢次市議はＪＲ1ＯＨ

Ｒのコールをお持ちです。 

なお、当会関連としてはアマチュア無線クラブが２００３年に消防功労表彰をいただいています。また、

住民自治功労で7Ｌ3ＵＱＷ松尾さんも同時に受彰されました。 

日頃から事務局として、また市の窓口として我々の活動を支えて下さっている防災課の皆様に感謝致し

ます。当会を立ち上げ、これまで当会の発展に寄与されたＪＡ1ＡＡＳ、ＪＡ1ＩＵＤ、ＪＡ1ＱＣ、ＪＧ1

ＥＹＯ、歴代会長を初め各行事など企画されたＪＡ1ＢＷＡ、会則などの基本を整備されたＪＫ1ＰＩＫな

ど役員の皆様、そして現場で活躍されてこられた諸ＯＭの皆様に感謝すると共に、日頃からの会員各位の

ご協力の賜物だと思っています。 

幸いな事？に３・１１に際しては当市では液状化や津波の影響を受けた部分もありましたが、震度５弱

でしたので、災害対策本部は設置されませんでした。関東直下や房総沖など更に大きな災害が来る可能性

があります。 

これからも受彰者の皆さんのご活躍、そして会員各位の更なるご協力をお願い致します。 
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技術講習会のお知らせ 

２０１１年１２月１８日 （日） 飯山満公民館 １８時～２０時で、技術講習会を行います。 

タイトルは「最後の真空管講座」 

２極管から多極管までの

それぞれの動作を説明す

るとともに、アマチュア

無線で使われた真空管の

紹介などをしていきます。

真空管式無線機が中古市

場などからも消えつつあ

る今、最後にもういちど、

真空管についての知識を

体系立てておきません

か？ 

毎度のパターンで恐縮

ですが HF トランシーバ

&HFバンド活用(CQ出版)

の筆者、JJ1GRK、髙木が講師をいたします。 

出席される方はオンエアミーティングなどでの意思表示をお願いします。 

さて、突然クイズです。 

上の写真は、とある国産 HF 機のファイナル部です。なんというリグでしょう？これが回答できる方は間違いな

く私より知識が豊富です。講師を代わってください。（笑） 

技術講習会担当 ＪＪ１ＧＲＫ 

 

 

編集後記 

・ 連絡会ニュース作成の途中に、ダイナブックのハードディスクの先頭情報が何かのトラブルで欠損

して起動不能となりました。原稿は８割ぐらい作成していましたが、たまたま、デスクトップに保

管していたので情報の取り出しは不可能になり、はじめから原稿の作り直しです。欠損した HDD の

C ドライブは初期化するしか手がありません。普段は必ず D ドライブに保管しているので、過去の

データに障害はありませんが、この失態で疲れが増してやる気なしですが、仕方なく別の PC で原

稿を泣く泣く作成しました。 

・ このダイナブックは、ニュース作成用として中古品で仕入れたものです。先月に不具合が発生して 

三連休で HDD を交換して再セットアップしたものですが、復旧用 CD がない機種につき、再度面倒

なセットアップをする羽目になりました。(ほかに何か悪いところがあるかもしれません？) 

 

発行 船橋市アマチュア無線非常通信連絡会 船橋市アマチュア無線クラブ  担当 ＪＳ１ＩＷＡ 
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